

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 28 DE ENERO DE 1812.

VALAQUIA.

Bucharest 6 de diciembre.

Un tártaro, que llegó á Rudschuck á fines de la semana pasada, traxo al gran visir la noticia de que una de las Sultanas habia dado á luz un príncipe. Este acontecimiento tan importante para la dinastía actual ha sido celebrado en aquella plaza con mucha pompa y con repetidas salvas de artillería. Como habia una niebla espesa, que no dexaba ver lo que sucedia al otro lado del rio, se creyó en Giurgewo al oír los cañonazos que se habia trabado algun combate, hasta que el gran visir avisó á los plenipotenciarios turcos del motivo de esta salva.

Se asegura que el congreso va á trasladarse á esta ciudad, y que la semana que viene llegarán aquí las personas que le componen, con motivo de haber mala disposicion para alojamientos en Giurgewo, y ser mal sano el aire de aquel pueblo.

Corren voces, que parecen bastante fundadas, de que el cuerpo de Ciupan-Oglou, que se halla en la isla de Slobodse, debe trasladarse á Piatra, donde los rusos continuarán suministrándole víveres. Si esto se verifica, quedará libre la comunicacion entre las dos orillas por este punto.

RUSIA.

Petersburgo 22 de diciembre.

Hace algunos años que es mui activo el comercio entre la Rusia y la China. El gobierno chino manifiesta disposiciones mui amistosas; pero insistiendo siempre en el sistema de prohibir la entrada del imperio á los rusos y á todas las demas naciones.

Hasta aquí no habia en la dilatada extension del gobierno del Cáucaso escuelas públicas. Los comerciantes de las principales ciudades de aquella provincia se han reunido ahora para juntar los caudales que sean necesarios, y arreglar la instruccion pública. El señor Julio Klaproth, que acaba de viajar por el Cáucaso, está persuadido de que no podrá conseguirse el que los habitantes de aquel país dexen de entregarse á robos y latrocinios sino con providencias militares: las distinciones honoríficas que se les conceden no sirven mas que para hacerlos mas insolentes. Los circasianos que han servido en ejércitos extrangeros, aun con las mayores graduaciones, quando se restituyen á su patria se ponen al frente de las cuadrillas que tienen infestadas las fronteras.

SUECIA.

Estocolmo 4 de diciembre.

El señor Palin, nuestro encargado de Negocios en Constantinopla, hizo el año pasado un viage á Egipto con licencia de S. M., cuya relacion acaba de publicar. Cuenta en ella lo bien recibido que fue en aquel país. Apenas llegó recibió una carta mui atenta del baxá, felicitándole de su venida. Quando despues pasó á visitar al baxá, que á la sazón se hallaba en Suez, fue recibido por él como un amigo, y le hizo permanecer en su compañía tres dias para volver juntos al Cairo, donde continuó dándole pruebas de la mas fina amistad. Los cónsules de las naciones extrangeras y los principales habitantes de aquella ciudad fueron á visitar al señor Palin, y todos le hicieron quantos obsequios podia apetecer. El señor Palin vió parte de la expedicion contra los w. habitas, que estaba disponiendo el baxá, y que queria mandar él mismo en persona; llevaba ya gastados en esta expedicion 24 millones de su propio caudal.

DINAMARCA.

Copenhague 21 de diciembre.

El profesor Muller ha publicado una memoria interesante acerca de la autenticidad y antigüedad del sistema de mitologia y moral atribuida á Odin.

Dos capitanes mercantes, llamados los dos *Nielson*, han acabado de hacer, despues de grandes y mui laudables esfuerzos, un hermoso puerto en la pequeña isla Feyoe, inmediata á la isla Falster.

Acaba de trasladarse á esta capital el instituto militar de Rendsborg en el Holstein.

BOHEMIA.

Praga 20 de diciembre.

„El día 10 de este mes observé que el barómetro baxó de repente hasta ponerse á la altura media. Yo creí que íbamos á tener una tempestad ó muchas aguas; pero el tiempo no estuvo mas que sombrío y nublado. Despues he sabido que el día 12, entre las ocho y media y tres cuartos de la noche, se sintió un terremoto bastante fuerte en Hannestein, círculo de Elbogen, que duró un minuto. Este terremoto debe de haber sido efecto de otro mas fuerte que habrá habido en otra parte mas meridional, y que sin duda se habrá repetido el

dia 16, pues observé que aquel día baxó el barómetro 6 líneas en 24 horas. = El astrónomo David."

AUSTRIA.

Viena 21 de diciembre.

Tres correos consecutivos han llegado de Bucharest, y ninguno ha confirmado las voces de paz que habian corrido en esta capital. Es verdad que siguen las negociaciones; pero segun parece durarán mucho tiempo. Se está esperando otro plenipotenciario que viene de Constantinopla, y que debe obrar de acuerdo con Hamid-Effendi, que era quien tenia los plenos poderes del Gran Señor.

Las tropas rusas que estaban en la orilla derecha del Danubio no han mudado todavía de posición, ni la caballería ha vuelto á Moldavia, como se habia dicho.

Los gefes del ejército ruso no se fían en los sentimientos pacíficos del gran visir; pues sospechan que lo que quiere es ganar tiempo, y ver si puede salir del mal paso en que se halla metido. Los rusos dexan libre la comunicacion entre el quarter general turco y Constantinopla solo para los correos, y en la actualidad la correspondencia es sumamente viva.

El gran visir ha dado parte al general Kutuzow del nacimiento de un heredero del trono otomano, y este ha enviado inmediatamente á cumplimentarle por tan feliz acontecimiento.

Del 25.

A pesar de lo que se habia anunciado últimamente acerca de la enfermedad del baron Quarin, que es un anciano de mas de 80 años, y uno de los doctores mas célebres de esta capital y de toda la Alemania, el qual es consultado en todas las ocasiones mas críticas, se halla en el día fuera de todo peligro, y el estado de su salud no nos causa tan vivas inquietudes. Lo mas extraño es que durante su enfermedad ha rehusado constantemente llamar á ningun médico.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 19 de diciembre.

Las primeras sesiones de la dieta, cuya apertura hizo S. M. el día 9 de este mes, se han empleado en proponer algunas modificaciones que deben hacerse en el código civil.

La dieta está deliberando en la actualidad sobre los nuevos proyectos de hacienda que le presentó el ministro en la sesión del día 17.

Estos proyectos son ocho; y los impuestos propuestos son: impuesto de patentes, contribucion personal, papel sellado; impuesto sobre las bebidas dentro y fuera de los pueblos, impuesto sobre bienes raíces, el antiguo y nuevo impuesto sobre chimeneas, y por último la renta del tabaco. En aquella misma sesión quedaron adoptados los proyectos de lei relativos al impuesto personal, y al de las bebidas dentro y fuera de los pueblos.

BAVIERA.

Munich 24 de diciembre.

La academia real de ciencias tuvo una sesión

pública el 21 de diciembre, día de S. Maximiliano, cumpleaños de S. M.

En esta sesión se dió el premio propuesto al autor de la *biografía del Emperador Luis de Baviera*, cuya obra ha sido premiada.

Después de haber dado cuenta el secretario de la academia de los trabajos académicos del año pasado, leyó el director Streber unas noticias históricas de los condes palatinos del Rin, tronco de la casa de Baviera, desde el conde Carlos hasta el duque Federico, padre del Soberano reinante.

En seguida el señor consejero de Hacienda Rothé leyó un elogio del baron de Spittler, miembro correspondiente de esta academia, bien conocido por sus trabajos históricos, que ha fallecido con el título de ministro de Estado del Rei de Wurtemberg.

Luego se leyó una memoria del señor profesor Thiersn sobre los poemas atribuidos á Hesiodo, su origen, y su semejanza con las poesías atribuidas á Homero. El autor de esta memoria no quiere confesar que Hesiodo fue imitador de Homero, y tambien refuta la opinion contraria de que Homero imitó á Hesiodo. Segun este escritor los poemas atribuidos á Hesiodo pueden ser los restos de alguna escuela poética que hubiese existido en el Atica, la Acaya y la Beocia antes de las guerras causadas por la emigracion de las tribus dóricas: la epopeya griega habria recibido sus formas rítmicas y poéticas en aquella escuela, de la que se desmembraría la escuela jónica. Por esta hipótesis se podría explicar cómo los poetas de la Beocia y de la Jonia pudieron en una época muy posterior escribir obras por el mismo estilo, sin conocerse siquiera unos á otros. Esta sabia memoria indica un nuevo rumbo para las famosas discusiones sobre el origen de las poesías de Homero.

El Príncipe Real de Baviera y otros muchos personajes han asistido á esta sesión.

WESTFALIA.

Cassel 31 de diciembre.

El general de division conde Morio, caballero mayor de S. M., asesinado el día 24 de este mes por un tal *Le Sage*, herrador, que habia sido despedido de las caballerizas de S. M., murió al día siguiente después de 30 horas de continuos dolores.

Hoy se han celebrado sus exequias, y han asistido á los oficios, que se han hecho en la iglesia católica, una diputacion de los diferentes cuerpos del estado, y los miembros del cuerpo diplomático. El ministro de la Justicia ha pronunciado un discurso en honor del difunto.

El Rei, que honraba al general Morio con una benevolencia particular, ha sentido sobremanera este acontecimiento tan lastimoso.

Ayer salieron SS. MM. para Catherinenthal, de donde piensan volver aquí para el 2 ó 3 de enero.

Por un decreto del 26 de este mes se han determinado las atribuciones de la intendencia general del tesoro, creada por decreto del 19 de noviembre último. El señor Pichon, consejero de Estado, director general de la caja de amortizacion, ha sido nombrado intendente general del tesoro, quedando encargado de la direccion de la caja de

amortización hasta que S. M. nombre los comisarios especiales, á quienes se propone confiar este servicio.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 2 de enero.

Continuacion del programa de los premios propuestos por la sociedad de fomento de industria nacional.

I. *Premio para hilar con máquina, tenga el hilo el grueso que quiera, la lana peinada, bien sea para portadas ó bien para trama.*

El zelo de la sociedad de fomento ha sido muy útil á nuestras fabricas de paños y demas tejidos de lana. Las mejoras hechas en las fábricas de Louviers, Sedan, Eibeuf, Verviers, Neau, Aix-la-Chapelle, Amiens y Carcasona para hilar la lana cardada, peinar y tundir los paños, debidas todas ellas al zelo de la sociedad, son tales, que la baratura á que podrán estas fabricas dar sus paños, compatirá pronto con lo perfecto de ellos.

No obstante, la sociedad cree que no se hace el debido uso de dos medios mecánicos útiles para la mayor prosperidad de las fabricas, como son las máquinas para peinar la lana, y las maquinas para hilar la lana peinada.

Serian muy importantes para todas nuestras fábricas, pero sobre todo para las de los departamentos del Marne, del Oise, del Paso de Calais, del Somme, del Norte y de Lozere, mucho mas ahora que el gusto del bello sexó se ha decidido por los chales de casimira, estos hermosos tejidos del Oriente, que se imitan con tanta perfeccion, que en lo sucesivo parece formarán una parte esencial del traje de las mugeres.

Por estas razones la sociedad propone un premio de 3⁰ francos al que invente las mejores máquinas para peinar la lana, y otro de 2⁰ francos para el que invente las mejores para hilar la lana peinada.

Se han propuesto separadamente dos premios para estos dos objetos, aunque dependientes el uno del otro, atendiendo á que puede suceder que haya maquinista que pueda inventar una buena máquina para peinar la lana, y que no tenga idea ninguna del modo de hacer una máquina para hilar, y vice-versa: ademas la invencion de una de ellas puede por sí sola ser útil.

Los premios se adjudicarán en la sesion general del mes de julio de 1812. Las memorias, dibuxos ó modelos se remitirán antes del 1.^o de mayo del mismo año.

Las condiciones para ganar los premios son que las máquinas lleven de ventaja, sea en la perfeccion de los productos, sea en la economía, de un 20 á un 30 por 100 al trabajo de manos.

A la sociedad le parece debe añadir al programa algunos pormenores sobre el modo con que se peina en el dia la lana en nuestras fabricas, para que los que concurren a ganar los premios no confundan esta operacion con la de cardar la lana, y dexen de llenar por este motivo el objeto que se propone la sociedad.

Sobre el modo de peinar la lana.

Esta operacion difiere del cardado con máquina, y de la que se hace con cardas de mano, en que se sirven de dos peines que tienen dos ó tres brocas sueltas de acero; las coligien á un fuego lento en un horno de una construccion particular, y hecho al intento. El obrero pone la lana en uno de estos peines, y con el otro la arranca. De este modo pasa la lana alternativamente de un peine á otro hasta que está desenredada; despues la pone toda en un peine solo, y se fija de modo que las brocas estén horizontales enfrente de él, y con las dos manos vá arrancando la lana. Resulta de esta operacion hecha á mano, y á la que se aplican el calor y materias grasientas; que los hilos de la lana quedan paralelos entre sí, y es mas facil de hilar. Lo que la sociedad quiere es que la máquina que se invente haga esto mismo con mayor economía.

Premio para determinar qué especie de alteracion experimentan los pelos en el método conocido en las fabricas de sombreros con el nombre de secretage, é indicar los medios para preparar con las mismas ventajas los pelos por el fieltro, sin emplear sales mercuriales ú otras substancias que ataquen la salud de los obreros.

Hace ya mucho tiempo que la experiencia ha demostrado que la mayor parte de los pelos no pueden formar fieltro sin que se les prepare antes, exceptuando solo la lana y el pelo de castor, cuyas pieles han servido de vestido á los salvages. Se han empleado diferentes métodos; pero el que se conoce baxo el nombre de *secretage* es el mas usado.

En los suplementos de la *Enciclopedia* se designó vagamente la parte mas esencial de su composicion con el nombre de agua *segunda*. Pero Roland de la Platiere dió en el *Diccionario de manufacturas tomo 1 de la Enciclopedia metódica* la receta que se usa en las mejores fabricas, y consiste en disolver una onza de mercurio en una libra de ácido nítrico, extendido en dos de agua, y mojar en este líquido un cepillo, y pasarle ligeramente por encima del pelo.

Después es preciso secar las pieles en una estufa, raer el pelo con un cuchillo bien afilado, y sacudir las pieles para que caigan los pelos, y todo esto no puede hacerse sin que peligre la salud de los operarios. Por esta razon Mr. Monge ha dicho en su excelente memoria sobre el verdadero mecanismo del fieltro en el tomo VI de los *Anales de química*, que el fieltro de los pelos que se usan en el arte de hacer sombreros es una operacion muy mal sana para los que lo trabajan, á causa del mercurio que entra en las disoluciones, y que respiran por fuerza baxo la forma seca. Seria pues muy útil hallar: 1.^o qué especie de alteracion causan las disoluciones mercuriales á los pelos en esta operacion: 2.^o ver si se puede producir la misma alteracion en el fieltro, ú otra diferente, pero cuyo efecto sea el mismo, con substancias cuyo uso no sea perjudicial."

Que se pueda conseguir el mismo resultado por otros medios es una cosa indudable. Varios hechos lo comprueban, y entre ellos la distincion que se hace de las pieles de castor *grasiento* y de castor *seco*; porque es evidente que si el roce, el

calor animal y la traspiracion de los hombres que usan de las primeras son bastante para hacer que el pelo sea bueno para el fieltro, se podrá conseguir lo mismo con las otras sin necesidad de recurrir á las sales mercuriales.

Por otra parte Roland de la Platiere dice que le habian asegurado que habian conseguido fabricar un sombrero de excelente fieltro y en igual tiempo que el que se gasta por el método dicho, por medio de un baño de plantas estípticas maceradas, por lo qual añade: „seria una gran perfeccion del arte, si con un compuesto facil é inocente se pudiese conseguir el que produxese á un mismo tiempo los efectos de las sales mercuriales y tartarosas.”

Ya se sabe que para concluir enteramente la operacion del fieltro se le mete en un baño de agua hirviendo con la octava parte de su peso de heces de vino. Mr. Chaussier ha hecho ver que este baño no debe considerarse mas que como un disolvente químico, que el tartrite acidulo es el único principio de su accion; que unas tres onzas de ácido sulfúrico pueden reemplazar unas 12 libras de heces, con la ventaja de no exígir mas que 25 ó 30 grados de calor, hacer menos penoso el trabajo del obrero, y de no atacar el tejido de las materias extrañas. El autor de este método, descrito en el *diario de la escuela politécnica*, y que ha sido adoptado en una fabrica, piensa que se obtendrá el mismo efecto con otro ácido, aunque sea sacado del reino vegetal.

Mr. Monge observa que entre los pelos no preparados para el fieltro, como la lana, y los que lo estan, no hai mas diferencia sino que los primeros, naturalmente curvos, se entrelazan fácilmente en todas direcciones, siendo así que los otros solo pueden tomar con la agitacion un movimiento progresivo en línea recta. Si esto es así, Roland de la Platiere se engañó quando creyó que en la operacion del *secretage* la composicion debia tocar los pelos en todos los sentidos; pues en este caso conservarían la misma configuracion. Esta observacion es de la mayor importancia para saber cuáles son los medios mas convenientes para conseguir el fin.

Estas consideraciones han determinado á la sociedad de fomento á proponer un premio de 10 francos al que determine qué especie de alteracion experimentan los pelos en la operacion del *secretage*, y que indique los medios de preparar con mas ventaja los pelos para el fieltro, sin emplear sales mercuriales ni otras substancias perjudiciales á la salud de los operarios.

El premio se adjudicará en la sesion general del mes de julio de 1812. Las memorias deberán remitirse antes del primero de mayo del mismo año. (Se continuará.)

ESPAÑA.

Madrid 27 de enero.

S. M. ha celebrado hoy consejo de ministros, al que se ha dignado convocar á los presidentes de las secciones del consejo de Estado, al director general de bienes nacionales, al director general del tesoro público, y á los consejeros de Estado conde de Melito y D. Andres Romero Vaidés.

El señor general de division Montbrun, que marchaba sobre Valencia por el camino de Albacete, encontró el 6 en este pueblo la vanguardia del cuerpo enemigo del general Freire, que se replegó sin batirse sobre Chinchilla, donde se le reunió otro general con 1300 hombres. El 7 prosiguió su movimiento, arrojando á los enemigos de su posicion, y persiguiéndolos hasta su total dispersion.

En Almansa se hallaba el general la Carrera, despues de haber reunido su caballería; pero instruido de la marcha del general Montbrun, se replegó sobre Villena.

Dirigiéndose el general Montbrun á S. Vicente, tuvo noticia de que el ejército enemigo se habia encerrado dentro de los muros de Valencia; que los pocos restos de este ejército se retiraban hácia Alicante; que Villacampa con poco mas de 100 hombres marchaba hácia Cartagena, y que la Carrera y Freire, habiéndose retirado á Elche, trataban de buscarse camino para salir de la crítica posicion en que se hallaban.

El general Montbrun, despues de seguir el alcance á los enemigos hasta los muros de Alicante, dirigió una columna, mandada por el coronel Rozart, contra la Carrera y Freire: el 22.º de dragones, que marchaba á la cabeza de esta columna, atacó la caballería enemiga, despreciando la superioridad de su número, la batió y persiguió hasta la entrada de la noche.

El resultado de estos movimientos es haber hecho á los enemigos 100 prisioneros de guerra, incluidos 12 oficiales; haber completado la dispersion de las fuerzas que habia reunido en Valencia, y dexado sin apoyo las plazas de Alicante y Cartagena.

El señor general de division baron de Treillard, gobernador de la Mancha, escribe de Manzanares con fecha del 22 de este mes, que noticioso de que el 16 por la mañana iba á ser atacada la guarnicion de Almagro por un cuerpo enemigo, compuesto de unos 500 hombres, mandados por Morillo, acudió con las tropas de su mando, cuya sola aparicion bastó para obligar al enemigo á desistir de su empresa, y retirarse precipitadamente; que lo habia hecho perseguir hasta arrojarlo fuera de la provincia de su mando, haciendo muchos prisioneros. El terror y precipitacion de esta retirada fueron tales, que la infantería enemiga no halló otro modo de salvarse que el de buscar el asilo de las montañas de Guadalupe.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Solteron y su criada, y el sainete Los Estudiantes petarditas. Actores en la comedia. Señoras Rosario García, Virg y Loreto García. Señores Infantes, Caprara, AVECILLA y Contador.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia titulada la Virtud consiste en medio, el Pródigo y Rico avariento.

EN LA IMPRENTA REAL.